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Альтернатива - открытый университет 
Предлагает профессор В. Р. Окороков 

Помните, еще недавно мы 
" очень гордились своим завое

ванием — бесплатным образо
ванием. На все едкие замеча
ния типа «бесплатным бывает 
только сыр в мышеловке» от
вечали цифрами, неопровер
жимо доказывающими, что ко
личество спецналистов с вы
сшим образованием на душу 
населения в нашей стране зна
чительно обгоняет загниваю
щие капиталистические госу
дарства. Уровень и качество — 
это было дело десятое... 

Нынче маятник качнулся в 
другую сторону. И так далеко 
его занесло, что с не меньшей 
экспрессией доказывается, что 
наилучшее образование — 
платное. Соответствующие ли
цеи, гимназии, университеты 
растут, как грибы после дождя. 

Идеей очередной образова
тельной новинки поделился со 
мной профессор Петербург
ского технического университе
та, доктор экономических наук 
В. Р. Окороков. 

Кратко его идея созвучна 
названию — открытый универ-

''' ситет. Пока в мире таких лишь 
два: в Лондоне и Амстердаме. 

— Чем ж е хуже Санкт-Пе
тербург?— спросил профессор, 
и я лишь согласно кивнула: 

— Ничем ие хуже. 
— Ну в о т , — п р о д о л ж и л 

п р о ф е с с о р . — Сегодня в м и р е 
очень высок интерес к русской 
культуре, искусству, науке, 
языку, литературе. М ы должны 
этим воспользоваться. Универ
ситет д о л ж е н быть построен по 
гибкой системе. С к а ж е м , наби
рается группа, желающая зани
маться языкознанием,— о т к р ы 
вается курс языкознания, физи
кой — курс физики, и так 
далее. Не надо растягивать 
этот процесс на пять-шесть лет, 
как происходит у нас в вузах. 

— Это какой ж е штат препо
давателей нужен? 

— По м о и м расчетам, штат 
преподавателей м о ж е т быть не 
больше ста. Остальные — веду
щие специалисты в к а ж д о й 
конкретной отрасли — нанима
ются на контрактной основе. 

Скандальная 
в одну из ночей из-за ха

латности работников, произво
дивших ремонт, разрушилась 
мемориальная доска в честь 
Героя Советского Союза 
Ф. Смолячкова, установленная 
на 7-м корпусе общежития. 
Стараниями жителей корпуса, 
в том числе Н. Н. Сторонкиным, 
доска была отправлена на рес
таврацию в компетентную орга
низацию. Будем надеяться, что 
ее не постигнет участь памятни

чка В. И. Ленину, оскверненного 
•' в одну из весенних ночей и с тех 

пор покинувшего пьедестал. 

Почти одновременно неизвес
тные злоумышленники в ночное 
время ограбили и перевернули 
телефонную будку у дома № 9, 
№ 3 по улице Хлопина и окон
чательно «ликвидировали» воро
та хозяйственного помещения 
охо, примыкающего к недавно 
открытому ресторану «Камея». 

— Чтобы ведущие специали
сты пошли в неизвестный уни
верситет на контракт — их нуж
но поманить довольно высокой 
зарплатой. 

— Да, и именно поэтому 
д о л ж е н быть платным. Так, по 
м о и м расчетам, советские слу
шатели будут платить около 
10 тысяч рублей в год, инос
т р а н н ы е — 10 тысяч долларов. 
Зарплата преподавателя — не 
меньше 1200 рублей. В итоге 
при всех других расходах чис
той прибыли все равно оста
нется не менее двух миллио
нов рублей в год. Очень вы
годное предприятие. 

— И вы думаете, иностран
ные студенты наперебой рва
нутся учиться в советском от
к р ы т о м университете? 

— Да, если обеспечить сле
д у ю щ и е условия. Первое — 
высокое качество образования. 
Второе — м а т е р и а л ь н о - т е х н и 
ческая база. И третье — к о м 
фортные условия проживания. 

— Вы говорите о высоком 
качестве преподавания. Для 
этого в университете должны 
работать высококвалифициро
ванные специалисты. Кто будет 
определять уровень их квали
фикации? 

— Во главе университета д о 
лжен стоять президент — уче
ный м и р о в о г о уровня. Такой, 
как академик Лихачев, напри
м е р , или Фаддев, или Алфе
ров. Совет университета д о 
лжен включать не менее де
сятка таких, мировой известно
сти ученых. 

— Вы называете этот уни
верситет о т к р ы т ы м . Сам тер
м и н говорит о т о м , что он 
открыт для всех желающих. Это 
так? 

— Не совсем. Пока я плани
р у ю количество слушателей — 
человек пятьсот, больше не 
потянуть. Но университет до
лжен издавать учебники, сбор
ники лекций по отдельным 
дисциплинам, вести по телеви
дению учебный канал, органи
зовывать краткосрочные с е м и 
нары. 

— А почему вам пришла эта 

Почти 
уголовная 

В последнее время неизвестные 
злоумышленники почти ежедневно 
снимают в старых зданиях институ
та дореволюционные дверные ручки. 
Редакция не решается опубликовать 
имеющиеся у нее достоверные дан
ные о стоимости (в долларах) этих 
ручек на антикварном черном рынке 
из-за боязни потерять все ручки 
в дверях института. Мы обращаемся 
к тем, кто занимается этим самым 
распространенным видом русского 
бизнеса: «Господа (граждане, това
рищи, судари и т. д.)! Помните 
английскую пословицу — «Мой 

дом — моя крепость». 'А какая кре
пость без дверных ручек». 

Партийная 

отсутствует в соответствии с Ука
зом Президента РСФСР Б. Ельци
на о департизации вузов. 

идея — организация подобного 
университета? 

— Начал думать я об этом 
еще три года назад. Тогда 
и написал записку а Смольный. 
Ее переправили в Ленсовет, 
потом в университет, где она 
и затерялась... А я, честно 
говоря, считаю, что м о й опыт 
и знания могут очень п р и г о 
диться в этом университете. 
Я хорошо знаком с организа
цией учебного процесса и на 
Западе, и у нас. Я знаю как 
наши недостатки, так и воз
м о ж н о с т и . 

— Насколько я понимаю, 
идея вполне оформилась. Те
перь дело за претворением. 
И для начала нужно помеще
ние... 

— Сейчас ведь, сами знаете, 
освобождается очень м н о г о 
зданий, ранее принадлежавших 
партийным структурам. Боль
шинство райкомов были разме
щены во дворцах. И мне ка
жется, не дело, когда сегодня 
в эти освобождающиеся д в о р 
цы вместо райкомов въезжают 
райсоветы. Как в фильме 
«Свадьба в М а л и н о в к е » — 
власть переменилась, скидавай 
сапоги. Эти бы дворцы более 
разумно распределить. А знае
те, какое здание более всего 
подходит под открытый уни
верситет? Инженерный замок... 

— У вас ж е слушателей 
всего пятьсот человек. Не м н о 
го ли? 

— Этим м о ж н о привлечь 
иностранных студентов, там 
знаменитая комната Достоев
с к о г о . Или Юсуповский дворец, 
т о ж е историческое место — 
Распутина убили. 

Ну что ж е , размах впечатля
ет. Да и сама идея профессора 
Окорокова довольно разумна 
и перспективна. Вот только 
немного сомнений. У нас уже 
есть примеры независимого 
и свободного университета. Те
перь вот — открытый... но все 
наши замечательные идеи в 
сфере образования пока что 
чаще всего заканчиваются ящи
ком. 

В. ВОЛОШИНА 

ХРОНИКА 

Религиозная / 
5 ноября в 16 и в 19 часов 

в «актовой зале» выступил амери
канский проповедник и «песатель» 
Джош Макдауэл с лекцией о про
верке правдоподобия христианства. 
Лекция была с интересом встречена 
многочисленными слушателями. 

От редакции: допущенные в хро-
• нике ошибки воспроизводят перво
начальный текст одного из 53 объяв
лений, зарегистрированных на тер
ритории университета. 

Финансовая 

в октябре Государственный ар
битраж решил вернуть университету 
около 30 тысяч рублей, переве
денных в прошлом году Центрально
му телевидению (в «малое предприя
тие Маслякова») как плату за 
участие команды ЛПИ в программах 
КВН. 

ВОЗВРАЩАЯСЬ 
К НАПЕЧАТАННОМУ 

Читая интервью с секрета
рем парторганизации ЛГТУ 
Александром Анатольевичем 
Краузе, («Политехник» № 22 от 
21.10.91 г.), видим, как ему 
трудно. Семьдесят лет мы 
лгали себе и другим: директо
ра заводов давали радужные 
сводки о выполнении ллана, 
секретари обкомов рапортова
ли о перевыполнении поставок 
продовольствия. Исходя из этих 
«данных» составлялись новые 
пятилетние планы, направлен
ные на дальнейший подъем 
жизненного уровня трудящих
ся. Если бы это соответствовало 
истинному положению, мы бы
ли бы самой богатой и процве
тающей страной. Но вот была 
объявлена гласность — и из 
мира сказок дедушек Маркса, 
Энгельса, Ленина мы попадаем 
в реальный мир и ужасаемся 
нашей бедности и нищете. 

Александр Анатольевич явно 
старается вернуть нас в ска
зочное прошлое или хотя бы 
доказать, что все было не так 
уж и плохо. Но как говорится, 
«мечты, мечты, где ваша сла
дость», от реальности жизни 
никуда не уйти. Для того чтобы 
вывести нашу страну из кризи
са, нужна правдивая, без при
крас, картина нашего прошлого 
и настоящего. 

На вопрос: «Как могло полу
читься, что многомиллионная 
компартия, обладающая неог
раниченной властью, деньгами 
и т. д., оказалась сейчас в та
к о м лоложении!» Александр 
Анатольевич так по существу 
и не ответил. 

Попытка изобразить дело 
так, что, мол, все произошло 
лод давлением Запада, поста
вившего условия, такие, как 
ликвидация компартии и ко
ренное изменение армии, на
столько несерьезна, что и кри
тиковать эту попытку стыдно. 
Компартия была создана как 
фашистская организация с вы
сочайшей централизацией влас
ти и железной дисциплиной. 
Для войны, для захвата власти, 
для наведения страха и послу
шания фашизм является иде
альной организацией. Но фа
шизм абсолютно не пригоден 
для построения культурного 
процветающего общества. Фак
тически вся власть в компартии 
принадлежит одному человеку, 
т. е. генсеку. Компартия живет 
и действует только по приказу 
из центра. Приказания гене
рального секретаря выполня
ются беспрекословно. За семь
десят лет послушание прика
зам центра стало патологиче
ским. Такие организации очень 
боеспособны и не боятся кро
вавых потерь. Но такие органи
зации абсолютно беспомощны 
и не защищены от произвола 
центра. 

Так, по приказу Сталина в 
1936 году сама компартия была 
подвержена жестоким репрес
сиям. Десятки тысяч членов 
партии были расстреляны или 
погибли в лагерях смерти. 
И никакого сопротивления цен
тру партия оказать не смогла. 
Практически все коммунисты 
по убеждению были истребле
ны и на их место пришли люди 
без убеждений, без веры в 

свое дело. Компартия из поли
тической организации превра
тилась в организацию коммер
ческую. В партию вступали не 
по идейным, а по корыстным 
расчетам. 

Без партбилета невозможно 
было сделать карьеру, занять 
руководящий пост, стать воена
чальником и т. д. Запрет на 
профессии действовал желез
но. Поэтому когда из центра 
стали поступав команды о 
гласности, демократизации, ли
берализации, никто из членов 
партии не возражал, хотя все 
эти призывы для членов пар
тии, имеющих реальную власть 
и реальные блага, ничего хоро
шего не сулили. 

Гласность хорошо высветила 
разницу между коммунистами, 
имеющими власть, и коммуни
стами, имеющими партбилеты. 
Поэтому развал партии для 
многих членов был желателен. 

Да, Александр Анатольевич 
абсолютно прав, заявляя: «Пар
тия — это очень мощная, дис
циплинированная машина, ею 
можио убивать, а можно ис
пользовать в другом направле
нии». То есть Александр Ана
тольевич прав в том, что 
партией можно убивать, а вот 
можно ли творить добро, я ду
маю, что нет. Для творения 
добра Машина не нужна. До
бро творят люди. Власть во
ждей, лозунги типа «кто не 
с нами, тот наш враг», «победа 
или смерть», все это не те 
компоненты, из которых со
ставляется добро и справедли
вость. 

Да, Александр Анатольевич, 
момент для партии действи
тельно тяжелый, но для про
стого народа он еще более 
тяжелый. Может быть, и о них, 
униженных и оскорбленных, 
надо подумать! Ограбленных 
руководством той самой пар
тии, о благополучии которой 
Вы так печетесь. 

И последнее. Крушение ком
мунистической идеологии по
родило вакуум человеческой 
веры. 

Все честные и мыслящие 
люди на нашей планете мечта
ли о построении идеального 
человеческого общества, обще
ства, основанного на правде 
и справедливости, без нацио
нального, классового и кастово
го антагонизма. Главная вина 
вождей мирового пролетариата 
в том, что они не смогли 
осуществить благородную меч
ту людей об идеальном общес
тве. Лозунг «каждому по по
требности» они начали осу
ществлять с себя и своих 
близких, ну а до дальних 
очередь не дошла. 

К. Н. ЧЕРНЯЕВ 
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Научно-технический коммерческий центр ЛГТУ 
Что 
это 

такое! 
По д а н н ы м к р а т к о й справки, 

врученный всем у ч а с т н и к а м 
о т к р ы т о г о з а с е д а н и я правления 
Н Т К Ц , об этой о р г а н и з а ц и и 
и з в е с т н о с л е д у ю щ е е : 

1. Н Т К Ц Л П И о б р а з о в а н к а к 
с о в м е с т н о е п р е д п р и я т и е , у ч р е 
д и т е л я м и к о т о р о г о является 
ЛГТУ, с о в м е с т н о е (с Ф Р Г ) п р е д 
п р и я т и е Ц е н т р л а з е р н ы х т е х н о 
л о г и й ( Ц Л Т ) и к о о п е р а т и в « П о 
л и т е х н и к » . 

2. О б щ и й р а з м е р уставного 
ф о н д а 3 0 0 0 0 0 р у б л е й , в т о м 
числе 2 0 0 0 р у б . в СКВ. 

3. Вклад у ч р е д и т е л я в устав
н о м ф о н д е (к с о ж а л е н и ю , не 
о п р е д е л е н н ы й в р у б л я х ) : 
ЛГТУ — п е р е д а ч а п о м е щ е н и я 
150 квадратных м е т р о в п о д 
а д м и н и с т р а т и в н ы е с л у ж б ы 
Н Т К Ц и п е р е д а ч а права б е з а 
р е н д н о г о пользования п о м е щ е 
н и я м и и о б о р у д о в а н и е м ЛГТУ, 
с в я з а н н ы м с д е я т е л ь н о с т ь ю 
п о д р а з д е л е н и й Н Т К Ц . 

К о о п е р а т и в « П о л и т е х н и к » — 
п е р е д а ч а о б о р у д о в а н и я , о р 
г т е х н и к и , т р а н с п о р т а и н а у ч н о 
г о о т д е л а к о о п е р а т и в а . 

С П Ц Л Т — п е р е д а ч а права на 
п р о в е д е н и е ч е р е з р а с ч е т н ы й 
с ч е т Ц Л Т в н е ш н е э к о н о м и ч е 
с к и х о п е р а ц и й — р е з е р в и р о в а 
ние на счету Ц Л Т 2 0 0 0 инва
лютных р у б л е й . 

Р а с п р е д е л е н и е п р и б ы л и 

Н Т К Ц : ЛГТУ — ВО п р о ц е н т о в , 
С П Ц Л Т — 1 0 п р о ц е н т о в , к о 
о п е р а т и в « П о л и т е х н и к » — 
10 п р о ц е н т о в . 

П р е д с е д а т е л е м правления 
Н Т К Ц , с о с т о я щ е г о и з 7 ч е л о 
век, является первый п р о р е к 
т о р , п р о ф е с с о р А. К. Г р и г о р ь 
ев. 

Состав 
правления 

1. Г р и г о р ь е в А. К., п е р в ы й 

п р о р е к т о р ЛГТУ, п р е д с е д а т е л ь 

правления, п р е д с т а в л я е т и н т е 

ресы ЛГТУ. 

2. М а р к о в С . И., начальник 

Н И Ч , ч л е н п р а в л е н и я , п р е д 

ставляет и н т е р е с ы ЛГТУ. 

3. С в и р и д о в А. Я., п р о р е к т о р 

ЛГТУ по А Х Р , член правления, 

п р е д с т а в л я е т и н т е р е с ы ЛГТУ. 

4. Л о п о т а В. А., г е н е р а л ь н ы й 

д и р е к т о р с о в м е с т н о г о п р е д -

при:9тия « Ц е н т р л а з е р н ы х т е х 

н о л о г и й » ( Ц Л Т ) , п р е д с т а в л я е т 

и н т е р е с ы Ц Л Г . 

5. Горный С. Г., з а м . г е н е 

р а л ь н о г о д и р е к т о р а Ц Л Т . 

6. Ф р о л о в Ю . Л . , п р е д с е д а 

тель к о о п е р а т и в а « П о л и т е х 

ник», п р е д с т а в л я е т и н т е р е с ы 

этого к о о п е р а т и в а . 

7. Л у г о в с к о й А. П., « д и р е к т о р 

К р а с н о д а р с к о г о ф и л и а л а , 

п р е д с т а в л я е т и н т е р е с ы к о о п е 

ратива « П о л и т е х н и к » . 

С е к р е т а р е м правления ( б е з 

права р е ш а ю щ е г о голоса) яв

ляется А. Ю . Г1челинцев, з а м . 

д и р е к т о р а НТЦ ЛГТУ. 

Дирекция 
1 . А н и с и м о в А. С , д и р е к т о р 

Н Т К Ц . 

2. Повстев В. Н , з а м . д и 
р е к т о р а по н а у ч н о - т е х н и ч е с к о й 
д е я т е л ь н о с т и . 

3. О л е й н и к о в А. Ю . , з а м . 
д и р е к т о р а п о к о м м е р ч е с к о й 
д е я т е л ь н о с т и . 

О т р е д а к ц и и . На вопрос, 

п о ч е м у ЛГТУ, к о т о р о м у п р и 

н а д л е ж и т 8 0 п р о ц е н т о в о ж и д а 

е м о й прибыли, не и м е е т б о л ь 

шинства в п р а в л е н и и , у б е д и 

т е л ь н о г о ответа д а н о не было. 

Последнее октябрьское заседа
ние правления научно-технического 
коммерческого центра оказалось 
неожиданным по своей задаче. 
Дело в том, что за последние два 
года в университете создано бопее 
50 новых структур, но пока ни одна 
из них не предложила обществен
ности института поближе познако
миться с ее деятельностью. НТКЦ 
ЛПИ первым решился на мини-
самоотчет. Заседание состоялось 
не в узком кругу, а с участием 
приглашенных: среди ких были 
председатель профкома, члены ко
миссии по социальной защите пре
подавателей, начальник социально-
бытового отдела. Итак, нам было 
позволено почувствовать некий об
раз. 

Коммерческие структуры по-
прежнему остаются в зоне повы
шенного внимания общественности 
университета. Как с точки зрения 

базы «Северного лагеря». Этот 
городок будет на коммерческой 
основе. Также готовятся документы 
на строительство коммерческого 
жилого дома около ст. метро 
«Площадь Мужества». Нетрудно 
догадаться, что основной доход 
центр ожидает от коммерческой 
деятельности. 

И вот здесь, вероятно, стоит 
прерваться и напомнить читателям 
об условиях договора между уни
верситетом и центром. Из краткой 
справки стало известно, что хотя 
университет оторвал от себя доро
гие ему 150 квадратных метров 
и право безарендного пользования 
помещением и оборудованием 
ЛГТУ, связанными с деятельностью 
подразделений НТКЦ, но сделал он 
это не для того, чтобы люди здесь 
брали себе деньги только в кар
ман. В свою очередь центр должен 
отдавать ежегодно университету 

ской структуре «Энерготехком-
плектн и с помощью университета 
организовать на нашей базе броке
рскую контору. 

В заключение были высказаны 
предложения и замечания, мнения. 
Главное, наконец, стало понятным 
до конца, что ж е собой пред
ставляет НТКЦ, на каких принципах 
работает и прежде всего кому 
и чему служит. Возможность иметь 
под' боком таких профессионалов 
от коммерции вселяет оптимисти
ческие надежды на будущее. Как 
сказал А. С. Анисимов, вопрос 
снабжения товарами народного по
требления сотрудннков и препода
вателей университета через сеть 
магазинов на территории ЛГТУ по 
минимальным коммерческим це
нам — вопрос завтрашнего дня. 
Деньги, прибыль, получаемые цен
тром, нужны университету не толь
ко дпя решения социальных про-

Кто 
ЕСТЬ 

]А/НО'?! 

ПРОФЕССИОНАЛЫ от КОММЕРЦИИ 
• г г ; - ? ? ^ ^ ; ^ . ; : ; - ; ^ * - . ^ ? : ? ^ * блем, но и в вопросах развитня 

инфраструктуры ЛГТУ. Дело в том, 
что в университете сегодня идет 
параллельный процесс как созда
ния новых структур, так развал 
и гибель старых. Автоматическое 
управление этим процессом невоз
можно. Важно сохранить сегодня 
те структуры, которые призваны 
в будущем играть важную роль 
в деятельности университета. Это 
сейчас касается ВЦ, который до
пжен перейти на коммерческую 
основу. «Для обеспечения возрас
тающей роли информационной и 
управляющей функции, для под-

блюститепей высокой науки, так 
и в силу наших предчувствий, без 
них в ближайшее время не выкру
титься. Сегодня материально-тех
ническое снабжение перешло все 
видимые границы и его уровень 
спустился ниже нулевой отметки. 
Чем это м о ж е т грозить бедной 
организации, легко себе предста
вить. 

Конечно, коммерция коммерции 
рознь. Бывает крупная, серьезная, 
мелкая, дилетантская. Но главное, 
она должна быть честной. Вот и на 
этот раз, как выяснилось по ходу 
встречи, пришедших гостей интере
совали схожие вещи: условия взаи
моотношений университета и цен
тра, чем тут занимаются, глав
ное — цель нашей коммерческой 
деятельности. 

Идея создания центра носила 
сугубо научно-технический харак
тер. Прежде всего дать возмож
ность сотрудникам университета 
заработать деньги адекватно затра
ченным усилиям, тем самым сохра
нить кадры в вузе. Сейчас в режи
ме ОТК работает 16 хозрасчетных 
подразделений, через которые в 
течение года проходят около 
1000 человек. Основная масса — 
это сотрудники и преподаватепи. 
Постоянно (в среднем) работает 
100 человек. Зарплата составляет 
где-то к основной 4 5 0 — 6 0 0 рублей 
в месяц. Заключено договоров на 
сумму 2 млн. рублей. Кроме этого, 
при отделе НТЦ создано 4 под
разделения, которые занимаются 
научными разработками,— «Эрга-
тонм, «Политех», «Политехник» и 
Центр научно-технических экспер
тиз. Кроме того, при активном 
участии научного отдела создана 
творческая группа, которая в буду
щ е м должна стать отдельным хоз
расчетным подразделением, учре
дителем которого может быть 
ЛГТУ, Союз менеджеров и НТКЦ. 
Бизнес-колледж планируется пре
образовать во что-то типа коммер
ческой школы — обучения менед
жменту и маркетингу. Прибыль, 
которая плакируется на конец го
да, равна 200000 рублей. 

Кроме научного отдела, сегодня 
центр имеет хозяйственный и к о м 
мерческий отделы. Как. сказал 
А. К. Григорьев, председатель 
правления: «Шло постепенное ус
ложнение структуры, и сегодня, 
кроме научных забот, есть еще два 
направления». 

Хозяйственники пока в убытке. 
Центр за свои деньги отремонтиро
вал дом (500000 рублей). Чем 
занимаются здесь! По просьбе 
ЛГТУ НТКЦ заключил договор и 
приступил к работе по расширению 

80' процентов прибыли. Сделка 
заключается по взаимному расче
ту. В итоге прибыль, доходы почти 
целиком пойдут на развитие учре
дителя. 

Но что все-таки скрывается под 
словом «коммерция», какие плоды 
она сулит! Это что! Продажа 
и перепродажа оборудования! 
Майки и шампанское в коридорах 
главного здания! «Брокерская сеть 
вхождения в биржевые структу
ры,— считает директор НТКЦ 
А. С. Анисимов,— является одним 
из перспективных направлений». 
Кажется, это не просто заявление, 
ибо накоплен достаточный опыт. 

При этом, как считают руководи
тели НТКЦ, «овладение опытом 
идет ие за счет своих ошибок. 
Время показывает, что НТКЦ нахо

дится на правильном пути по 
вкладыванию денег. Если раньше 
при покупке брокерское место 
стоило 450 тыс. рублей, то теперь 
цены подскочили до 2 — 3 млн. 
рублей. Условия, на которых год 
назад центром был взят коммерче
ский кредит в 3 млн! рублей, на 
сегодня оказались достаточно вы
годными». 

Доклад директора центра про
извел на собравшихся хорошее 
впечатление, и оно, вероятно, до
лжно было родить предположение, 
что НТКЦ в самом деле мощная, 
сильная структура с большими 
возможностями, которые м о ж н о 
использовать успешно для матери
ально-технического снабжения уни
верситета. С их помощью м о ж н о 
приступить к решению социальных 
проблем. В центре есть немало 
идей, как максимально извлечь 
в коммерческом направлении хо
рошую прибыль. Успехи в брокер
ском деле сегодня позволяют им 
подключиться к крупноснабженче-

держания на должном уровне ре
шения научных и учебных задач. Их 
нельзя одних бросить на хозрасчет, 
ибо онн рассыплются. С участием 
центра налаживается механизм 
быстрой и оперативной помощи». 

Вот о чем шел разговор в Лес
ном, в уютном помещении, что 
напротив Дома ученых. Рассказы
вая о себе, хозяева хотели донести 
до нас мысль, что работу свою они 
делают быстро, профессионально 
и выгодно. Они доказали весо
мость и перспективность своих 
начинаний, рассеяли заблуждения, 
приписываемые •народной молвой, 
показали, что находится в сфере их 
интересов. 

Итак, первый шаг в раскрытии 
коммерческой тайны сделан. Не
которые коммерческие структу
ры университета, «завязаные» на 
НТКЦ, приоткрыли свое лицо. 
Остальные' же, в том числе 
и самые долгоживущие, хранят 
о себе упорное молчание. По 
мнению редакции газеты, так 
дело не пойдет. Мы готовы 
предоставить наши страницы 
для информации и рекламы 
любой организации. Корреспон
денты «Политехника» полны же
лания присутствовать на любых 
собраниях или совещаниях, наг 
дежно храня от конкурентов 
и соперников нашего универси
тета коммерческие тайны. 

Народ ждет от вас правдивой 
и точной информации, господа 
бизнесмены. 

П о л о с у п о д г о т о в и л и 

О . Г И Р Ш К Е В И Ч , 

М . К О З Л О В 

А н и с и м о в А л е к с а н д р С е р г е 
е в и ч — д и р е к т о р Н Т К Ц . Д о на
чала п е р е с т р о й к и (т. е. д о 
1985 г . ) — с о т р у д н и к Р Ф Ф , к а н 
д и д а т наук. П о с л е о б р а з о в а н и я 
к о о п е р а т и в а « П о л и т е х н и к » стал 
е г о п р е д с е д а т е л е м , а п о с л е 
с о з д а н и я Н Т К Ц — е г о д и р е к т о 
р о м . Весьма а к т и в е н в р а з л и ч 
ных видах б и р ж е в о й и б р о 
к е р с к о й деятельности. П о 
и м е ю щ и м с я д а н н ы м , п р е д п о 
читает а в т о м о б и л ь м а р к и 
« М е р с е д е с » . 

О л е й н и к о в А л е к с а н д р Влади
м и р о в и ч — з а м . д и р е к т о р а по 
х о з я й с т в е н н о й д е я т е л ь н о с т и . 
П о с л е о к о н ч а н и я Л П И в т е ч е 
н и е д л и т е л ь н о г о в р е м е н и не 
был связан с и н с т и т у т о м . П о т о м 
был п р и г л а ш е н в институт 
на о д и н и з р у к о в о д я щ и х постов 
в а д м и н и с т р а т и в н о - х о з я й с т в е н 
н у ю часть. С поста п р о р е к т о р а 
п о А Х Р п е р е ш е л на р а б о т у 
в к о о п е р а т и в « П о л и т е х н и к » . 
С 1991 г о д а з а н и м а е т пост з а м . 
д и р е к т о р а Н Т К Ц . П о и м е ю щ и 
м с я с в е д е н и я м , к н а с т о я щ е м у 
в р е м е н и ^полностью р е ш и л все 
свои ж и л и щ н ы е и а в т о м о б и л ь 
ные п р о б л е м ы . 

П ч е л и н ц е в А л е к с а н д р Ю р ь 
е в и ч — у с п е ш н о о к о н ч и л Л П И 
и а с п и р а н т у р у о д н о й из к а 
ф е д р Э н М Ф . В к о м м е р ч е с к у ю 
деятельность « в о ш е л » и з Н И Ч . 
К а к и м и - л и б о д о с т о в е р н ы м и 

с в е д е н и я м и о с о с т о я н и и ЖИгг::.. 

л и щ н ы х и автомобильных про^ю^ 
б л е м у А. П ч е л и н ц е в а ре^-
д а к ц и я п о к а не р а с п о л а г а б ^ ' -

Социологический опрос 
По результатам заседания ком

мерческого центра некоторым от
ветственным сотрудникам универ
ситета был задан такой вопрос: 
«Среди сотрудников ТУ ходит бей
ка о том, что институт вложил 
в коммерческую деятельность три 
миллиона рублей, а получил обрат
но пока 500 тысяч. Правда ли это? 
Если это правда, то Ваше личное 
отношение к данному факту.» Ни
ж е публикуются три ответа, полу
ченных редакцией: 

1. «Это неправда» (главный 
бухгалте|^А. С. Смирнова). 

2. «Исходя из объемов выпо
лненных работ по хоздоговорной 
тематике вложение 3 млн. куда-
либо практически невозможно. 
(Марков С. И., зам. начальника 
НИЧ). 

3. Сначала следует уточнить, что 
такое коммерческая деятель
ность — уставные фонды, загранко
мандировки, финансирование пер
спективных работ и т. д. И в каж
дом случае мы надеемся на 
положительный результат. Но его 
м о ж е т и не быть — тогда мы 
плохие коммерсанты. Мы вклады
вали 70 лет и продолжаем вклады
вать. Постоянно задаю вопрос ад
министрации — где прибыль! От
сутствие ииформации порождает 
недоверие. Если за столько лет мы 
не научились получать прибыль, не 
лучше ли уступить место тем, кто 
это умеет. (Бадалов В. В., предсе
датель профкома). 

От редакции. Как следует иэ 
ответов, «неправда» , нам теперь 
известна достаточно хорошо, а вот 
правда? Чтобы в конце концов 
докопаться до правды в этом 
вопросе, н у ^ н о действовать. Оче
видно, руководству института сле
дует перейти от риторических по
желаний, высказанных на сентябрь
ском собрании преподавателей, 
к конкретным действиям. И пер
вым шагом в этом единственно 
правильном направлении явилось 
бы создание специальной комиссии 
с участием всех заинтересованных 
сторон. 
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Слова, вынесенные в заголовок,— из стихотворения Булата Окуджавы. Вечные слова. 
Вечные истины. Дай бог нам следовать им в нашей будничной, торопливой жизни. 

Булат Шалвович говорит, «...может быть потому, что у нас есть искусство, мы до 
сих пор не убили друг друга». А мне думается, пока у нас еще есть такие личности, 
как он, не умрет в нас Вера, Надежда, Любовь. • 

Судьба сделала мне бесценный подарок. Ровно год назад почти целую неделю 
я имела возможность видеть, слышать, говорить с Поэтом. Было это в Западной 
Германии, куда Окуджаву, Олега Митяева, Константина Тарасова и меня пригласила 
Ассоциация преподавателей русского языка на семинар. Из магнитофонных записей 
и родился этот материал. 

я родился на Арбате в 1924 году. 
На улице, где жила интеллигенция. 
Но это было неприятное место. 
Арбат был трассой, по к о т о р о й 
ездил Стали?! на дачу и в Кремль. 
Чины КГБ стояли в подъездах, во 

д в о р е , на крышах... Всюду. 

У м е н я была знакомая, которая 
жила в м о е м д о м е , и окна ее 
квартиры выходили во двор. 
В 1945-м ее арестовали и обвинили 
в подготовке террористического 
акта против Сталина. Но выясни
лось, что ее окна выходят не на 
Арбат, а во двор, и ее отпустили. 

* * * 
Я чувствую себя очень винова

тым. Если бы я не устроил ш у м , то 
Арбат н и к т о бы не тронул. Они 
взяли и испортили нормальную 
улицу. Разрушили старую М о с к в у 
и сделали с м е ш н у ю п р е т е н з и ю на 
Запад. 

* * * 

В 1937 году, когда арестовали 
родителей, м н е было очень г о р ь к о . 
Но я считал, что они виноваты, 
ш п и о н ы , только я не знал об этом, 
п о т о м у что наши чекисты не 
ошибаются. Я был типичный гитле-
р ю г е н д , только в нашей стране. 

П р о б у ж д е н и е началось в 1 7 — 
18 лет на фронте. Появились 
первые сомнения, но о них 
я н и к о м у не говорил. Когда м а м у 
освободили (отца расстреляли в 
1937-м), прошел XX съезд партии, 
я понял, что все теперь будет 
иначе, и в честь м а м ы сразу 
вступил в партию. А через г о д 
понял, что совершил глупость, но 
выйти было нельзя. Недавно я вы
шел, но это у ж е не поступок. 

* * * 

Когда я был м а л ь ч и к о м , мечтал 
быть полярным радистом. Пришел 
записываться в т е х н и к у м , но когда 
узнали, что родители арестованы, 
не приняли. 

Четыре года учительствовал. Это 
было тяжело и смешно. После 
университета приехал в сельскую 
школу, в к о т о р о й учителя не имели 
высшего образования. М е н я очень 
х о р о ш о встретили. О д н а ж д ы один 
из учителей попросил прочитать 
л е к ц и ю . Я сказал; «пожалуйста», 
хотя никогда в ж и э н и лекций не 
читал. «Ну, на к а к у ю тему?» Я стал 
думать. После войны, фронта 
в университете я учился плохо, но 
был важный и о к р у ж е н вниманием 
и поэтому легко сказал «пожалуй
ста». И вдруг я вспомнил, что 
у м е н я есть воспоминания о Пуш
кине. «О Пушкине м о ж н о ? » — 
«А как будет называться лек
ция?»— «Частная ж и з н ь Алексан
дра Пушкина». Он записал и ушел. 
П р о ш л о два месяца. Разговор 
я забыл. Но однажды он подходит 
и говорит; «Сегодня ваша лекция 
в к о л х о з н о м клубе». Я почти 
в о б м о р о к е . Побежал, взял к н и ж 
ку, сел в сани. Привезли в кресть
янский клуб. Сидят м у ж ч и н ы , 
ж е н щ и н ы в пальто, на сцене 
красный стол, сидит председатель 
колхоза. Он г о в о р и т ; «Сейчас наш 
д о р о г о й учитель прочитает нам 
л е к ц и ю о Пушкине». 

Я встаю, снимаю часы, кладу 
к н и ж к у . Он м е н я спрашивает: 
«Сколько Вам времени н у ж н о на 
лекцию? Минут с о р о к хватит?» 
Я г о в о р ю : «Наверное». Я встаю 
и наконец придумал п е р в у ю фра
зу: «Пушкин-великий русский по
эт». Все согласны. Я с т о ю и д у м а ю , 
что сказать дальше. Начал листать 

книгу, но от волнения ничего не 
м о г у найти. Потом я вспомнил 
один эпизод. «Да! М е ж д у п р о ч и м , 
когда Пушкин был м о л о д о й , он 
влюбился в Кишиневе в одну 
цыганку, но она отвергла, и он 
14 километров бежал по ж а р к о м у 
солнцу». Все сидят. Я с м о т р ю на 
часы, п р о ш л о полторы минуты. 
Говорить больше нечего. Д у м а ю , 
хоть бы кто-нибудь в зале был 
пьяный и к р и к н у л . Тогда я с к а ж у ; 
«Так работать я не могу» и уйду. 
Но пьяных нет, и никто ничего не 
кричит. П о т о м я рассказал еще 
один маленький эпизод. П р о ш л о 
пять минут. Потом г о в о р ю предсе
дателю: «Ну вот, п о ж а л у й , и все. 
М о ж е т , будут вопросы? Он не 
удивился и говорит; «Какие-нибудь 
вопросы к товарищу учителю 
будут?» Вопросов нет. И я тихо
нечко пошел. В.ышел. Ночь, метель, 
снег. По д о р о г е д о м о й я отвинтил 
значок и бросил его в снег. 

ч* Ч* ^ 

М о и тетки говорили, что я гений. 
И у м е н я н е м н о ж к о кружилась 
голова. В 13 лет я пришел в С о ю з 
писателей и сказал, что хочу издать 
с в о ю книгу стихов. Секретарь был 
очень вежливый: «Книгу стихов 
издать м о ж н о , но у нас нет 
бумаги». Я ушел и дома сказал 
своему дяде: «Писатели хотят 
издать м о ю книгу, но у' них нет 
бумаги». А дядя м о й был простой 
бухгалтер, он ничего в этом не 
понимал и сказал: «Бумагу я п р и 
несу с работы». На следующий 
день в С о ю з е писателей я сказал, 
что м о й дядя принесет бумагу. 
Секретарь чуть не плакал. Потом 
дядя спросил: «А сколько н у ж н о 
бумаги?» Я не знал. Он говорит: 
«Ну, килограмма два я принесу». 
Но п о т о м я этого секретаря не 
видел, и на этом все кончилось. 

П о т о м была война. Я писал два 
стихотворения в год. Учился в уни
верситете; работал учителем. По
том переехал в Калугу. И там я был 
один поэт и поэтому был самый 
лучший. Я печатал в маленькой 
газете стихи к 1 мая, 7 ноября, 
началу лета, к к о н ц у з и м ы и полу
чал маленькие гонорары. М н е 
казалось, я добился всего в ж и з н и , 
и у м е н я кружилась голова. 

Потом м о я мама была арестова
на, но в 1956 году ее выпустили, 
и м н е разрешили вернуться в М о с 
кву. В столице я пришел к м о л о 
д ы м поэтам в литературный кру
ж о к . На о б с у ж д е н и и они меня 
страшно ругали за качество. Снача
ла я подумал, что от зависти, но 
п о т о м понял, что действительно 
очень плохо пишу. И бросил 
писать. Но п о т о м начал снова, 
п о т о м у что не м о г не писать. 
Постепенно стал профессиональ
ным человеком. 

Я д у м а ю , мне п о м о г л о и то, что 
м е н я били, и то, что профессио
нальным литератором стал у ж е 
п о з д н о , за тридцать. А самое 
главное — научился относиться к 
себе иронически. Иронически отно
ситься к д р у г и м это очень легко, 
но к себе — очень важно. Не 
только для поэта, но вообще 
в ж и з н и . 

»|: :{: ^ 

Я воспитывался в атеизме. В на
шей стране, семье думать о боге 
считалось п р е д о с у д и т е л ь н ы м . 
И как все мальчишки, когда видел 
священника, свистал, кричал и сме
ялся. Вырос, стал взрослым челове
к о м , и м н о г о е во м н е изменилось. 

Я не стал в е р у ю щ и м в ц е р к о в н о м 
смысле, но есть во м н е вера. 
Я в е р ю в свое предназначение, 
в п р и р о д у , которая м н о ю р у к о в о 
дит. Я в е р ю в нечто объективное. 

Я рад р е л и г и о з н о м у в о з р о ж д е 
н и ю в нашей стране, хотя оно 
происходит театрально и смешно, 
как все у нас. Пока церковь 
типично советское произведение. 

* * * 
Своими учителям в п р о з е и поэ

зии считаю Пушкина, Пастернака, 
Киплинга, Толстого и Набокова. 

С Пастернаком встретился один 
раз в ж и з н и . Я был студентом 
университета, ж и л в Тбилиси, писал 
стихи. И я только что полюбил 
Пастернака. И вдруг узнал, что он 
приехал в Тбилиси, это был 
1948 год. Его тогда ругали, к р и т и 
ковали, не печатали. Я пошел 
к нему в отель, неожиданно очень 
просто нашел его. Он стоял около 
своей комнаты в темно-синем 
к о с т ю м е и с е р о м свитере. Я п о з д о 
ровался и сказал, что хочу почитать 
стихи, «Пожалуйста, заходите». За
вел в комнату, посадил в кресло. 
«Ну, читайте». Я читая и смотрел на 
него, А он смотрел в о к н о и, 
казалось, не слышал меня. Прочи
тал пять стихотворений, остано
вился. А он стал говорить о ж и з н и , 
ни слова о моих стихах. Я понял, 
они ему неинтересны. Сейчас 
я пониманию, что это были отврати
тельные стихи. И он быя очень 
х о р о ш о воспитанным человеком, 
выслушав их д о конца. Когда стал 
профессиональным писателем и 
жил в Москве, я имел возможность 
встретиться. Но боялся. Д л я меня 
он был Бог. 

* * * 

Первые воспоминания о войне 
я начал писать в 60-м году. 
Я написал маленький роман «Будь 
з д о р о в , школяр!». Прочитал р у к о 
пись Паустовский, ему понрави
лось, и м е н я напечатали. Пресса 
очень ругала и запретила пере
издавать. Почти 30 лет... 

* * * 

Все мелодии моих песен приду
маны м н о ю , Я не к о м п о з и т о р и не 
музыкант, я нот не з н а ю . Но 
я в юности любил петь, мне 
показали три а к к о р д а на гитаре, 
и я придумал мелодии. П р о ш л о 
35 лет, я з н а ю шесть а к к о р д о в . Но 
я любил петь, у м е н я рождались 
мелодии. А сейчас ничего не 
получается. 

То, что сейчас делается, это у ж е 
не авторская песня, а популярная, 
массовая песня. 

Когда я начинал, м ы пели на 
кухне для трех-пяти д р у з е й , очень 
близких нам л ю д е й . Песня была 
средством общения. Д е н е г м ы не 
получали. Просто пели свои стихи. 
Беседовали таким о б р а з о м . 

Сейчас авторская песня стала 
эстрадной и очень м н о г о потеряла. 

* * * 

Сейчас в С о ю ^ е писателей к о 
м н е относятся очень почтительно, 
но я туда не хожу. А раньше... 
Публика спращ>1вает: «Как Вы 
относитесь к Нобелевской п р е м и и 
Солженицына?» Я отвечаю; «Хоро
шо». М е н я сразу начинают бить, 
перестают печатать. Один раз 
в интервью польской газете «Поли
тика» журналист спросил: «А если 
бы Вы ж и л и в России в начале XIX 
века, к е м бы Вы хотели быть?» 
Я сказал: «Богатым, культурным 
п о м е щ и к о м » . Напечатали. А п о т о м 
началось целое судебное дело: как 
это я, советский человек, к о м м у 
нист, м о г у мечтать быть п о м е щ и 

к о м . Я сказал: «Я бы хотел 
приносить Родине пользу. В начале 
XIX века к т о м о г приносить 
реальную пользу? Богатый просве
щенный п о м е щ и к . Такие, как Пуш
к и н , Герцен, Толстой, Лермонтов», 
И все замолчали. А я спросил 
секретаря, который на меня напа
дал: «А Вы к е м бы хотели быть?» 
Он говорит; «Крепостным кресть
янином». Что скажешь — полный 
идиот. 

* * * 

Сейчас пытаюсь писать автоби
ографический р о м а н . М о е г о г е р о я 
зовут Иван Иванович, живет абсо
л ю т н о как я. Иван Иванович 
человек н е м н о г о с м е ш н о й , н е м н о 
г о грустный, н е м н о г о нелепый. Вся 
м о я ж и з н ь , все, что п е р е ж и л , — все 
в этой книге. Начинается в 1956 г о 
ду, но в паузах — воспоминания 
о детстве. Первая фраза романа 
«Иван Ивановичу было у ж е за 
тридцать, когда е г о ж и з н ь р е з к о 
переменилась. Д е л о в т о м , что он 
запел». Конца пока не видно. 

* * * 

Был в русской истории царь 
Николай I. Все говорят, что он был 
глупый солдафон. На самом деле 
он вовсе не был глуп. О д н а ж д ы , 
приехав в Ярославль и выступая 
перед дворянами, он сказал п р и 
м е р н о так: «Мне очень нравится, 
как развивается ж и з н ь в России. 
Все классы работают рука об руку. 
Первый класс — это класс дворян
ства, к о т о р ы й хранит нашу исто
р и ю . Второй класс — это класс 
духовенства, к о т о р ы й хранит наше 
православие. Третий класс — класс 
купечества, к о т о р ы й умножает на
ши богатства. Четвертый класс — 
это класс крестьянства, к о т о р ы й 
к о р м и т нас насущным хлебом. 
Только с п о д о з р е н и е м и отвраще
нием я отношусь к пятому клас
су — классу лакеев». 

" * * * 

Верю ли я в честность Горбачева 
и Ельцина? Что значит честность? 
Видимо, надо говорить, насколько 
я в е р ю в их способность. М н е 
кажется, что Горбачев значитель
нее и умнее, чем Ельцин. Но 
у Ельцина есть замечательное 
качество — он умеет и любит 
учиться. И о н , наверное, с к о р о 
Горбачева обгонит. А насчет у м е 
ния учиться и умения о к р у ж и т ь 
себя талантливыми л ю д ь м и не
большая история. 

Когда у м е р царь Николай I, ему 
на смену пришел его сын Алек
сандр ( I , к о т о р ы й отправил на 
пенсию всех п о м о щ н и к о в своего 
отца, а себе взял молодых и к о м 
петентных. Мать сказала ему: 
«Саша! Это ж е были л ю б и м ы е 
л ю д и твоего отца. Как ты мог?!». 
А о к ответил: «Мама! Отец был 
гений, а я простой человек, м н е 
гении н у ж н ы в п о м о щ н и к и » . А Гор
бачев, наверное, себя считает 
гением и не хочет иметь р я д о м 
умных л ю д е й . 

* * * 

Нас воспитывали победителями. 
Говорили, что ж и в е м лучше всех, 
а на Западе у м и р а ю т от голода. 
Нам говорили, что м ы изобрели 
и радио, и телефон, и все 
остальное. И что вообще м ы очень 
счастливые л ю д и . М ы так воспиты
вались и так ж и л и . Теперь стало 
выясняться, что это не так. 

Я д у м а ю , нам очень полезно 
п о р а ж е н и е . Когда Германия п р о 
играла войну, это было очень 
полезно — родилась новая Герма
ния. Я д у м а ю , когда м ы п о й м е м , 
что не самые замечательные. 

и п р и д е м в ужас от всего, что 
узнаем, тогда м ы постепенно 
начнем становиться л ю д ь м и . Толь
к о через трагедию. И потом 
я считаю, что у л ю д е й всегда есть 
защитные средства. Когда трагедия 
доходит до последнего момента, 
защитные средства начинают дей
ствовать и человек начинает выздо
равливать. 

* * * 

Что касается декабристов. Я ду
м а ю , они были опасные л ю д и : 
малокомпетентные и очень то
ропливые. Конечно, среди них 
бы/1 и и л ю д и у м е р е н н о г о плана, 
такие как Никита Муравьев. Но 
Пестель, например, в своей «Рус
ской правде» писал, что когда 
диктатура народа победит, все 
м е л к и е народы д о л ж н ы быть из 
России выселены. П о з ж е Лаврентий 
Павлыч все это успешно осу
ществил. • 

* * * 

Один раз меня вызвали в КГБ 
и спрашивали о моих польских 
друзьях. Я г о в о р ю : «Они хорошие 
люди», «Как хорошие? Их арестова
ли».^— «Ну и что же? М о я интуиция 
говорит, что они хорошие л ю д и 
и с к о р о их выпустят».— «Интуи
ция — ж е н с к и й п р и з н а к » , — г о в о 
рит полковник Володин, так он 
представился. «Почему же? Я писа
тель, и интуиция" дЛя меня очень 
важна. Когда их выпустят, я вам 
сообщу, и вы увидите, что были 
неправы». Прошел год. Моих 
друзей действительно выпустили из 
т ю р ь м ы . Я сразу набрал телефон 
полковника Володина. Там по
дошли и... «здесь такие не работа
ют». 

* * * 

Я написал м н о г о песен о войне 
и всегда считая ее преступлением. 
М е н я ругали за то, что Великую 
Отечественную я называю «под
лая». А теперь все согласны. 

В 1967 году в М ю н х е н е я ж и л ' 
в маленьком отеле. О д н а ж д ы 
увидел, как отель красили маляры. 
Не п о м н ю , почему, но я разгово
рился с о д н и м из них. Выяснилось, 
что ему столько ж е лет, сколько 
и мне. А п о т о м , что и воевали 
в о д н о м месте. Он м н е сказал: 
«Там м е н я ранили, и, наверное, 
твоя пуля во мне». Я: «И меня 
т о ж е . М о ж е т , это твоя пуля». И м ы 
пошли пить пиво. Я д у м а ю , пиво 
лучше, чем война. 

* * * 

Когда Тургенев годами жил 
в Париже, он не страдал, п о т о м у 
что знал, что в л ю б о й момент 
м о ж е т вернуться. Сейчас эмигра
ция приобрела ж у т к и й смысл: без 
возврата, навсегда, 

Я встречал м н о г о друзей-эмиг
рантов в разных странах. Все 
х о р о ш о устроены, сыты, но у всех 
собачье выраженье глаз. Жуткая 
тоска во взгляде. Они об этом не 
говорят, ио я чувствую. Я удивля
юсь, как о н и могут ж и т ь . Я бы не 
смог. 

* * * 
М е н я часто спрашивают, в е р ю ли 

я, что искусство спасает от зла. 
Я не м о г у сказать «спасает», но, 
м о ж е т быть, потому, что у нас есть 
искусство, м ы д о сих п о р не убили 
друг друга. Искусство уравновеши
вает д о б р о и зло. Это его задача. 
Победить зло н е в о з м о ж н о , оно 
будет всегда. А м и р спасет Л ю б о в ь , 

д Записала 
Светлана СИДОРОВА 

Ф о т о Юрия БОГДАНОВА 



Тренинг «Деловая женщина» 
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Ко мне приближается краси
вая, элегантно одетая девушка, 
а я не узнаю ее. И только 
когда она подходит вплотную, 
удивляюсь: неужели это та 
самая спешащая и озабочен
ная, даже часто «замотанная 
делами» Ирочка! Что прои-
3' 'ило! Изменилась походка, 
м<:-:<;ра общения, даже цвет 
лица, выражение глаз. 

— Прошла тренинг «Дело
вое общенне»,— объяснила 

Ирина Тимофеевна Пущеенко... 
В учебном центре Гособра

зования СССР при ЛГТУ (ди
ректор — А. В. Федотов) была 
организована переподготовка 
секретарей деканатов и ка
федр. Инициатором создания 
такой группы явилась член 
совета женщин ЛГТУ Елена 
Борисовна Грачева (ЭнМФ). 
Женская группа прошла два 
тренинга «Деловая женщина», 
разработанных в учебном цен
тре: психологический тренинг 
«Деловое общение» и тренинг 
«Навыки работы на персональ
ных ЭВМ». 

Первый тренинг вели Ирина 
Николаевна Смыслова и Екате
рина Митрофановна Кенина, 
второй — Сергей Владимиро
вич Эвергентов и Алексей 
Викторович Лакунин. С про
сьбой оплатить переподготовку 
совет женщин ЛГТУ обратился 
к ректору, и Юрнй Сергеевич 
поддержал инициативу. А стро
гий главный бухгалтер Антони
на Семенмна вначале засомне
валась в целесообразности тра
ты денег на эту затею, но 
узнш, что в группе женщины 
со всех факультетов ЛГТУ, 
оперативно перевела деньги. 
Захотелось поглубже понять, 
не зря ли вначале сомневалась 

«Мы все учились понемногу 
чему-нибудь и как-нибудь» 

...говорит Пушкин о своем герое, 
а потом выясняется, что «он 
знал довольно по-латьши», «да 
помнил, хоть не без греха, из 
Энеиды два стиха», «дней ми
нувших анекдоты от Ромула до 
наших дней хранил он в памяти 
своей», «бранил Гомера, Фе-
окрита, зато читал Адама Смита 
и был глубокий эконом, то есть 
умел судить о том, как государ
ство богатеет». 

Диапазон знаний Онегина — 
выходца из дворянской семьи 
был довольно широк, он получил 
свое образование у гувернеров. 
А насколько разносторонне бы
ли развиты выпускники Пе
тербургского политехнического? 
На всех факультетах читались 
всемирная и русская история, 
богословие, много часов уделя
лось иностранным языкам, пре
подавалась архитектура, строи
тельное искусство, рисование. 
Приглашались преподаватели из 
Петербургского университета и 
читались курсы лекций по рус
ской литературе. 

После длительного перерыва, 
в течение которого помимо 
технических наук преподавались 
только история КПСС, диа
лектический и исторический ма
териализм, у нас, как вы знаете, 
создан гуманитарный факультет, 
который взял на себя гуманита
ризацию наших студентов. А три 
года тому назад появилась 
кафедра отечественной и зару
бежной культуры; раньше она 
состояла из трех человек, сейчас 
разрослась, вошла в состав 
гуманитарного факультета. Те
перь здесь уже работают около 
10 человек в штате и много 
почасовиков. 

В обязательный курс, который 
преподается на кафедре, вхо
дит искусствоведение и культу
рология. Искусствоведение вби
рает в себя все: архитектуру, 
живопись, музыку, дизайн, те
атр, кино, фотографию и 
т. д. В учебной программе 
сказано: «Цель настоящего кур
са — ввести личность студента 
в художественную культуру, 
сформировать в нем готовность 
и способность к самостоятельно
му духовному освоению подлин
ных художественных ценностей, 
созданных и создаваемых чело
веком». Конечно, за одан семестр 

невозможно дать представление 
о всех девяти мушх, а с фо
тографией, дазайном, муз полу
чается гораздо больше, но 
немного поведать о их прелес
тях возможно. Вторая дисцип
лина — культурология, с ней 
сложнее, это наука только 
создается и мало кто из 
преподавателей кафедры знает 
точно, что это такое. В подгото
вительном материале к мето
дичке я- прочла загадочное: 
«Интерпретация как космогони
ческий процесс», «бытие абсурда 
как форма метафизической иг
ры», «антология молчания, иси-
хил как духовный праксис»— 
я не поняла ничего хотя 
и закончила гуманитарный вуз. 
Ю. Л. Курикайлов, читающий 
лекции по этому предмету, 
объяснил мне, что культуроло
гия — наука о культуре и что 
к ней можно подходить с раз
ных точек зрения, они подходят 
с философской. В программу 
входят темы о культуре перво
бытного строя, времен первых 
цивилизаций, античной культу
ры, средневековья и т. д., 
«дается также генезис научно-
технических средств и культу
ры». Юрий Леонидович пожало
вался, что очень мало времени 
отведено для такой важной 
науки • и что, к сожалению, он 
может дать студентам только 
ключик к разгадае культуроло
гии. Так и получается — дать 
четкие базисные знания о раз
ных видах искусств не хватает 
времени, его же не хватает, 
чтобы рассказать о новой науке, 
которая, наверно, очень инте
ресна, но так ли нужна нашим 
студентам, многие из которых 
не знают самых простых вещей. 
В этой путанице виновата скорее 
не кафедра, а учебный план, как 
всегда, спущенный сверху. Но, 
может быть, возможно как-то 
объединить культуру и искус
ство, чтобы знания были менее 
эпизодичными, более ясными 
и глубокими. 

На кафедре читаются инте
ресные семинары: «История рус
ского государства», «Русская 
поэзия XX века», «История 
мирового изобразительного ис
кусства», «Авангард в живописи 
и в музыке» и другие. 

Некоторые занятия и семина-

Антонина Семеновна. 
Беседую с женщинами, про

шедшими тренинги. 
— Мы вначале не хотели 

первого тренинга, просили по
скорее познакомить нас с вы
числительной техникой, ради 
этого многие и пошли на 
переподготовку,— сказала Еле
на Борисовна. 

— Зачем нам какая-то пси
хология, общие слова... Нам 
нужны ЭВМ,— считала Ирина 
Тимофеевна (ФТК). 

— Но тренинг «Деловая 
женщина» заставил нас посмот
реть на мир другими глаза
ми,— добавила Елена Борисов
на.— И я уже использовала 
сегодня полученные знания 
и навыки общения с посетите
лями. 

— Этот тренинг нужен про
сто всем,— считает Елена Ива
новна Антюхова (ЭлМФ).— 
Мы открыли в себе то, о чем 
раньше не знали. Это настоя
щее «чистилище души», «испо
ведь» перед собой и друг 
перед другом. 

— Вначале нам казалось, что 
две недели очень много, а те
перь — хочется еще. Мы нау
чились смотреть на себя со 
ст<^оны, немнт-о псжяли про
блемы общения друг с другом. 

ры проводятся в музеях и вы
ставочных залах Эрмитажа и 

. Русского музея, такие темы как 
«Дизайн» или «Декоративно-
прикладное искусство», чита
ются в музее художественно-
промышленного училища 
им. В. И. Мухиной, после темы 
архитектуры студентов везут на 
экскурсию по Петербургу. Пре
подаватели водят их в театры 
и филармонию, в общем, занима
ются просветительской работой. 

Конечно, на кафедре еще не 
все благополучно, не продумана 
до конца целесообразность тех 
или иных дисциплин, методика, 
но это понятно, она еще 
находится в стадии становления. 
Наверное, уже всем понятно, что 
гуманитаризация в технических 
вузах необходима. Но, к сожале
нию, не все факультеты понима
ют, что образование надо давать 
методично,' и предоставляют для 
занятия на этой кафедре се
местры, разбросанные по всем 
пяти годам обучения; так про
исходит на Энергомаше, физме
хе, ФЭУПе. 

— Необходима ритмичность 
обучения,— говорит доцент ка
федры В. А. Круглова, работаю
щая со времени ее основания.— 
Надо на первых курсах пройти 
обязательно цикл лекций, а на 
старших заниматься на спецсе
минарах. К гуманитарному обра
зованию нужно относиться'так 
же серьезно, как и к техническо
му, от более легкого к сложно
му, от общего к частному. 

У кафедры много проблем, 
лекции читаются в аудитории 
№ 503 с затемненными штора
ми, что необходимо для показа 
слайдов. Для проведения семи
наров нужна еще хотя бы одна 
небольшая аудитория № 229. 

— Мы понимаем, что за 
считанное количество часов мы 
не сможем образовать студен
тов, наша задача — расширить 
границы их знаний в области 
искусств. Разбудить их,— гово
рит зав. кафедрой И. В. Ново
жилова. 

Есть опасность, что будить их 
придется очень долго. Образова
ние поколение Пушкина вбирало 
с молоком матери, политехники 
начала века были выходцы из 
разных слоев общества, но 
культура тогда была естественна 
и органична для жизни того 
времени. А сегодня ростки 
культуры придется долго и ста
рательно выращивать, как не
здешнее прихотливое растение, 
привезенное из далекого про
шлого. С. КАРПОВА 

Хотелось бы узнать больше,— 
попросила Валентина Василь
евна Шарова (ВФТАП). 

— Мы все две недели были 
в хорошем настроении,— доба
вила ее коллега Ольга Василь
евна Примина (ВФРТФ). 

— Нас учили, конкретизируя 
свой труд, видеть целое, попы
тались углубить оценку про
исходящего,— считает Наталия 
Вениаминовна Каасик (РФФ). 

Мнш-о еще хорошего гово
рили деловые женщины о сво
их преподавателях, о методике 
тренингов. 

Приведу еще одно мнение 
Наталии Викторовны Мининой 
(ММФ), которое мне кажется 
очень важным для будущего 
нашего университета: 

— Секретари деканатов бли
же познакомились друг с дру
гом, узнали особенностн ха
рактеров... Это поможет в ук
реплении связей между фа
культетами... 

Ну а ЭВМ, ради которой 
отпускали на переподготовку 
женщин деканы! 

— Мы теперь не боимся 
нажимать клавиши, познакоми
лись с управлением системы 
«Нортон», умеем создавать 
файл..— сказала Елена Бори-
с<»на.— А Алексей Викторо
вич Лакунин разработал для 
нас автоматизированную систе
му учета документов деканата. 

Политология 
или наука о политике 

в прошлом году на нашем 
факультете (ФЭУП) была введена 
новая дисциплина — политология. 
Естественно возникли опасения: не 
явится ли это простой сменой 
вывески, а вдруг опять «История 
КПСС плюс научный коммунизм»? 
Может быть, не стоит тратить время 
на посещение этих занятий? 

Вообще политология долгое время 
считалась «буржуазной» наукой, и о 
преподавании ее в советском вузе не 
могло быть и речи. Уже первые 
лекции оказались неожиданнд инте
ресными, ведь мы разбирали совре
менную концепцию западной поли
тологии. 

И семинары отличались от обыч
ных семинаров по общественным 
наукам, здесь мы почувствовали, что 
преподаватель не навязывает своего 
мнения: выкладывай свои взгляды — 
но отстаивай" их аргументированно, 
Ока:1ы<1а('гся, существуют опреде
ленные правила ведения дискус
сии — методика принципиальных 
переговоров. 

Главная черта новой науки — ее 
реальная связь с сегодняшней поли-

Смета 

которую может использовать 
каждый факультет, чтобы об
легчить поиск приказов, распо
ряжений, постановлений и дру
гих документов, поступающих 
в деканат по конкретным 
запросам деканов, заместите
лей деканов, заведующих ка
федрами. Добаапю еще, что 
мы получили удостоверение 
«секретарь-референт». 

В. САЕНКО, 
общественный 

корреспондент 
Фото В. ВОЛКОВОЙ 

тической жизнью. Знаете ли вы, 
например, какими чертами должен 
обладать политический лидер, сколь
ко типов политической культуры 
существует и в чем их отличие, что 
включают в себя понятия «правовое 
государство»? К сожалению, учебни
ков по политологии сегодня нет, 
поэтому при подготовке к семинарам 
мы используем материалы лекций, 
периодику и новинки литературы по 
политологии, проводится обзор зару
бежных материалов. Руководствуясь 
рекомендациями преподавателя, 

каждый подбирает материалы по 
заинтересовавшему его вопросу, нет 
привычного «назначение на доклй&*-. 

Преподаватель доцент С. С. Скор
някова предлагает новые, инте
ресные методы работы: так, 'Нй 
одном из последних занятий прово
дилось анкетирование, выявляющее 
рейтинг политических лидеров, нашу 
политическую позицию. Оказалось, 
что в основном наша группа состоит 
из ультрарадикалов, всего 1 консер
ватор и 1 либерал, В первую тройку 
политических лидеров вошли 
Б. Н. Ельцин, В. И. Ленин 
и А. А. Собчак. 

О. КАПЕЦКАЯ, 
Б. БЕЛИЦКАЯ, 

{71-я гр. 

ПРОФКОМ 
В ЦИФРАХ 

1. Сумма профвзносов — 329205 
2. Отчисления в Обком профсоюзов — 39504 
3. Смета профкома — 294894 
4. Культурно-воспитательные мероприятия, работа с деть
ми — 9700 (п/лагерь — 16000) 
5. Материальная помощь —г 82000 
6. Физическая культура и спорт — 28200 
(Южный лагерь — 530 чел. 
Северный — 450 чел.) 
Приобретение спортинвентаря^ 10000 
Абонементы в бассейн: 
взрослые — 2160 чел.Х2=4320 чел. 
детские— 1190 чел.Х2=2380 чел. 
7. Заработная плата профалпарата — 70000 
8. Доплата профактиву — 31670 
9. Премии профактиву — 8000 
10. Дотация общественным организаф«ям, учреждениям на
родного образования — 16000 

11. Диетпитание— 18201 
12. Льготное питание — 49267 

В. В. БАДАЛОВ, 
председатель профкомитета, 

Л. А. ВИНОГРАДОВА, 
гл. бухгалтер 
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